

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y jueves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana. Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2<sup>15</sup> y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7<sup>15</sup> mañana, y 5<sup>15</sup> tarde.  
De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>40</sup> t.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1<sup>30</sup> tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—La memoria de la impresion de las sagradas llagas, que en el monte Alverna de Toscana por especial gracia de Dios fueron impresas en las manos, piés y costado de san Francisco fundador del Orden de Menores.

Los santos mártires Narciso y Crescencion, en Roma.

Santa Ariadna, mártir, en Frigia, en tiempo del emperador Adriano.

Los santos mártires Sócrates y Estéban, en Inglaterra.

Los santos mártires Valeriano, Macrino y Gordiano, en Noyon.

San Flocelo, niño, en Autun; el cual en tiempo del emperador Antonino, siendo presidente Valeriano, despues de padecer muchos tormentos, hecho pedazos por las fieras, alcanzó la corona del martirio.

Santa Teodora, señora muy ilustre, en Roma; la cual en la persecucion de Diocleciano servia con toda solicitud á los santos Mártires.

Santa Hildegardis, virgen, en Binga, en la diócesis de Maguncia.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En San Francisco continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis, en seguida la oracion de Sor Rosa, á las diez y media misa solemne. Por la tarde á las siete corona de la Virgen, oracion, estacion y la reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, despues de haber rezado el rosario, se practicará el ejercicio de la Buena Muerte con meditacion y plática.—Se puede ganar indulgencia visitando la capilla de Santa Gertrúdis.

**CORTE DE MARIA.**—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

## SECCION EXTRANJERA.

### NUEVA FASE DE LA GUERRA

FRANCO-CHINA.

Aunque indirectamente confirmado, resulta haber declarado la guerra á nuestra vecina la república, el Celeste Imperio.

Y, si bien en hipótesis nos da tambien por notificado el ministerio Ferry la declaracion bélica, y por aceptado el reto con ciertas prevenciones cautelosas.

Eso es, por lo ménos, lo que de los despachos de ayer puede inferirse.

Y como consecuencia de la supuesta resolucion adoptada en Paris, se anuncia otra novedad.

Las Cámaras habrán de reunirse.

Y los propósitos de la extrema izquierda, expresados por Barolet, quedarán cumplidos sin que haya razon siquiera para acusar al presidente Grevy de complicidad con el otro presidente, Ferry, por infracciones constitucionales.

Lo que en buena lógica, lleva hasta deducir que el conjunto de maniobras militares y de ocupaciones de territorio con que Francia se dispone á sustituir sus llamadas represalias por una guerra en forma, tendrá efectiva realizacion, ya que no con la opinion y el voto genuinos de los que con perfecto derecho deberian ordenarlo, mediando si las ficciones del libre uso del derecho popular, representado en los Cuerpos legislativos.

Pero cuando se recuerdan las costumbres de la corte de Pekin, lo que al cabo de días y de reiteradas provocaciones ocurre, tiene las apariencias de una intriga generalmente esperada, y esto imprime al asunto su nueva fase.

Porque ¿quién ha sido el alentado mandarin que osó comprometer su cabeza, aconsejando y suscribiendo una determinacion que tantos desastres pue-

de acumular sobre el imperio y los pueblos más importantes que lo forman?

Con poca reflexion que se tenga, no será aventurado señalar la mano del intringante á quien puede aprovechar la atrevida y violenta actitud tomada.

Téngase en cuenta si no que, por mucho que Courbet en el mar y el sucesor de Millot en tierra anticipen el cumplimiento de las órdenes de Ferry respecto de apoderarse de valiosas garantías, un momento llegará necesariamente en que las Cámaras, puestas en accion como lo serán, se impongan, contengan los impulsos del ministro y ¡si sólo fuera atravesársele los radicales en su camino! Pero la extrema izquierda, más que deseos ponderados de legalidad, abriga odios profundos contra el oportunismo, y las perturbaciones fatalmente originadas en la lucha por el estado irritante de los espíritus, se harán sentir desde luego en las costas y puertos de China, que es lo que regocijará grandemente á Lóndres y demas vastos mercados de las islas británicas.

Y hémos insensiblemente en camino de mostrar al intringante que escribió la palabra «guerra,» tan temerosa para el ministro Ferry como para el soberano y los magnates chinos. El intringante, decimos, que, á despecho de las protecciones alemanas dispensadas á los franceses, encontrará apoyo (esto es lo probable) contra aquellas en los intereses de otros muchos, una vez convocados que sean para concurrir en nombre de los tratados vigentes.

Un diario alemán decía no há mucho, y puede recordarse, que en el año último se pusieron de acuerdo todas las potencias neutrales, pero que tenían intereses en China, para que los agentes y fuerzas respectivas los protegieran en el caso de guerra entre China y Francia, al par que amparasen á los europeos, cualquiera que fuese la nacionalidad á que perteneciesen.

La proposicion emanó de lord Grandville siendo aceptada por Alemania, los Estados Unidos de América, Italia, el Japon, Portugal, Rusia y España.

Y, ahora bien; declarada la guerra espontáneamente ó por instigacion de amigos y protectores, y abiertas más ó ménos franca y lealmente las hostilidades, los clamores del comercio y de las industrias enlazadas estrechamente con él, y los lamentos de las colonias innumerables, pobladoras de litorales extensos, que piden proteccion en todos los idiomas de uso comun en el mundo; lamentos y clamores, todos unisonos como ha comenzado á suceder, se dejarán oír con mayor energia en las naciones concertadas (aparte las sumisas á los *ukases* de Bismarck, que alguna conocemos, con dolor sea dicho), y la intervencion convenida se planteará, y se multiplicarán para el gobierno frances los embarazos á que las malévolas seducciones germánicas le llevan, á fin de que olvide reivindicaciones para hermanos, hoy víctimas de feroz tiranía conquistadora, á fin de que crea en la indefinida prolongacion de la existencia política conservadora tan celebrada recientemente por un publicista español, colaborador ostensible de M. de Bismarck en favor de M. Ferry.

Esta es la nueva fase que, contra los deseos y esfuerzos francos y persistentes del Gabinete Ferry, toma la guerra franco china.

No diremos si le será ó no funesto al cabo.

Cada cual opina á su modo.

Mas, si cierto es que el rostro es el espejo del alma, los que de cerca contemplan á Ferry y sus colegas no dan favorables ideas de lo que al presente pasa en el interior de aquellos bravos políticos.

### MANIFESTACION DEL DIA 7 EN BRUSELAS

Traducimos del número del *Courrier de Bruxelles*, correspondiente á la fecha de la manifestacion:

«Ochenta mil hombres, tanto de Bruselas como

de la provincia, han tomado parte en la manifestacion espléndida que el país católico ha hecho hoy, excediendo todas las esperanzas.

Es decir, que todos han cumplido con su deber, y sólo el burgomaestre de Bruselas no ha llenado el suyo.

A él corresponde la responsabilidad de los graves desórdenes ocurridos, con menosprecio de la palabra empeñada, turbándose á los católicos en el ejercicio de sus derechos.

Sólo queremos hacer constar una cosa; que nuestros adversarios han sido deshechos en el terreno que habian elegido. El domingo anterior eran 20.000 á lo más los que venian á solicitar del rey la oposicion á la voluntad del país. Hoy hemos sido nosotros 80 000 para aclamar al rey y expresarle la confianza de que ratificará los votos de su pueblo.

No se repondrán los liberales del golpe que la nacion entera les ha dado; y tanto ménos se repondrán cuanto que han deshonrado su derrota con escenas más dignas de un *kraal* de zulus que de un país civilizado.

La sangre derramada por ellos ha manchado indeleblemente su bandera; y mientras nuestros amigos, procedentes de todos los ángulos del reino, amaban que los católicos son la flor de la nacion, los liberales han demostrado ser el cieno y el oprobio.

¡Verguenza para ellos! ¡Gloria y agradecimiento para el país católico!

Del mismo periódico tomamos tambien los siguientes pormenores de entre los infinitos relatados, y que esmaltan la heroica fechoría liberal que probablemente será examinada con detenimiento en los tribunales de justicia.

Dice el *Courrier*:

«En vez de ser protegida como lo fué la de los liberales, la manifestacion católica ha tenido que abrirse camino á traves de una cadena de asechanzas, de que la policia no podía defenderla por no hallarse en condiciones de hacerlo.

Los católicos han sido víctimas de su buena fe. Confiando en la palabra del burgomaestre, se reunieron tranquilamente y sin armas. Pero se comenizó por interrumpir la procesion ántes que se hubiera completamente desplegado, y luego, ejecutando un plan de ataque previamente convenido, partidas de liberales, armados de garrotes y bastones con plomo, envolvían los grupos, aislando los unos de los otros, y cayendo sobre los manifestantes, especialmente sobre las sociedades de música, herían á golpes redoblados allí donde podian alcanzar, y arrebatában las banderas y las pisoteaban.

Hemos visto dos ancianos perseguidos de ese modo por cobardes agresores; les hemos visto levantarse ensangrentados, y, mientras tanto, blandir como trofeos los aporreadores á vista de policia-cos y gendarmes, las astas, los trozos de telas y los instrumentos de música de que se habian apoderado. Y aún hemos visto más. Oficiales de la Guardia civil á caballo, marchando cinco ó seis de frente á la cabeza de los grupos del cortejo, para despejar, segun ellos decían, y abrirles paso, no hacen en realidad sino conducirlos á nuevas emboscadas; porque, inmediatamente de pasar estos oficiales, los odiosos ganapanes, para quienes no tenían más que sonrisas, y que, por su parte, les aclamaban de muy significativo modo, se precipitaban sobre los católicos y comenzaban de nuevo y de lo lindo las zarracinas.

Quando ocurría á la policia hacer un acto de vigor, era frecuentemente para prender á un católico culpable de haberse defendido valerosamente.

Lo hemos de repetir. Un crimen odioso, un crimen público, un crimen que ofende al honor de la ciudad de Bruselas, se ha cometido á nuestra presencia, y menester es que se nos haga justicia. Preciso es que se abra una informacion para fijar la responsabilidad de cada uno; y cuando la verdad resulte averiguada oficialmente, será necesario que el gobierno castigue á los culpables, á todos los culpables.»

## EL CÓLERA EN ITALIA.

De una carta dirigida á *La Independencia Belga* tomamos los siguientes párrafos:

«El cólera, en lugar de continuar su camino hacia el Norte de Europa, como afirmaba el doctor Koch, se ha extendido en el Mediodía, encarnizándose en la ciudad de Nápoles y en la Calabria, donde ha anunciado su presencia con una hecatombe.

Los primeros días no hubo en Nápoles más que algunas víctimas; pero después, el número aumentó con una rapidez extraordinaria.

En Calabria, es tal la efervescencia, que autoridades y administrados unánimemente reclaman la supresión del servicio de los ferro carriles. Fué preciso suspender la mayor parte de los trenes y no pudo restablecerse el servicio hasta que el gobierno pudo poner á disposición de las compañías algunas tropas para que obligara al público á permitir el tránsito de trenes.

Además, como en Reggio la agitación era extraordinaria, el gobierno se vió en la necesidad de enviar á aquellas aguas el acorazado *Maria Pia*.

Esto fué una imprudencia, pues la llegada del buque provocó un motín. El vecindario de Reggio no se tranquilizó hasta que el acorazado salió de allí.

En esta situación se estaba cuando la epidemia estalló bruscamente en Nápoles, desarrollándose en todos los barrios de la ciudad; en las casas atestadas de habitantes, como Carmina, cerca de la Puerta Cápua, y en el mismo palacio real, donde falleció en pocas horas el hijo de un empleado.

La población está atolondrada: como en Spezzia, millares de almas pudieron huir antes que el gobierno tomara las medidas ordinarias y ridículas de aislamiento y bloqueo. Tres ó cuatro mil fugitivos se dirigieron á Roma, y otros se han extendido por otros puntos, yendo algunos á refugiarse á Marpononia, en el Adriático. Las escenas de violencia que se produjeron al principio, no se han repetido en la ciudad; pero en los alrededores de Nápoles ha habido muchos escesos; la tropa y los carabineros intervinieron, y han resultado algunos heridos.

Los hospitales, los cuarteles y las prisiones, son los lugares en donde más se sufren las consecuencias de la epidemia.

Se han declarados infectados los hospitales de Santa Elegia y de la Annunziata.

En los cuarteles de los Cranili, en el camino de Pórtici, han ocurrido doce casos la noche última; el regimiento acuartelado en Pizze Falcone ha sufrido seis bajas; las prisiones de la Vicaría, y sobre todo las de San Francisco, cerca de la Puerta Cápua, cuentan numerosas víctimas.

La epidemia ha sorprendido á las autoridades y á la población sin preparativos, hasta el punto de que ayer y hoy faltaban vehículos para trasportar enfermos y cadáveres.

La prensa napolitana cumple con su deber; en la mayor parte de las redacciones de los periódicos, que están abiertas toda la noche, los pobres pueden tomar las primeras medicinas.

Los donativos no escasean; el conde de Giusso ha remitido al Banco para las víctimas 60,000 francos; las familias principales tambien contribuyen con otros donativos, y los veteranos de las guerras de la Independencia se han constituido en comité de socorros.»

Segun telegramas del *Times*, el recrudecimiento que presenta el cólera en Nápoles desde el día 5, se debe al tiempo húmedo y tempestuoso, que acompañado de un considerable cambio en la temperatura, reina allí desde aquella fecha.

La epidemia hace ahora sus mayores estragos en los principales barrios de la ciudad.

Entre las víctimas se encuentra el vicesíndico de la seccion del Mercado.

Tambien ha habido algunos casos entre las tropas del cuartel de Castel Nuovo.

El síndico de Spezzia, Sr. Donobili, que ha prestado grandes servicios benéficos á los habitantes de la ciudad en esta epidemia, tambien ha sido víctima del cólera.

En Campobasso, los vecinos se dirigieron amotinados y en número de 4,000 á la casa del prefecto para pedirle que estableciera cuarentenas.

## LA CIUDAD DE TU TCHEU.

La ciudad de Tu Tcheu, capital de la provincia de Fo Kien, es el mercado principal del comercio del té, cuyo movimiento no se calcula en ménos de 130 millones de francos.

Asentada á orillas del Min, que los europeos llaman Si-Ho, en el seno de una comarca tan rica como bella, tiene una población evaluada entre 500 y 600 mil habitantes.

A la entrada del puerto sorprende la vista un espectáculo extraño. Es una segunda ciudad acuática, no terrestre, con sus barrios y sus calles, por las

cuales circulan numerosas embarcaciones, ó *sampans*. Allí, como en Canton y en Ningpo, vive y habita sobre el agua una población numerosa.

Estas gentes que viven sobre el agua y en el agua; estos hombres ranas, son, segun los más autorizados viajeros, descendientes de los primitivos habitantes del suelo, anteriores á la llegada de los invasores chinos, muchos siglos ántes de la Era cristiana.

Despreciados por el pueblo conquistador y mantenidos por este á distancia, forman una casta distinta que no puede habitar en tierra ni poseer el suelo. El agua es su único dominio y sólo en ella les es permitido moverse.

La ciudad verdadera está construida de una manera irregular, y la rodea, como ya digimos, una muralla torreada de nueve á diez kilómetros, en muy mal estado de conservación. Tal vez podría detener á un ejército de rebeldes chinos, pero los tártaros manchúes que la guarnecen no podrían defenderla contra tropas europeas.

El barrio chino está en un llano á tres kilómetros del río en la orilla izquierda, ó sea al Norte. Se llega á él atravesando un largo arrabal, en el que se reúnen por barrios, como en las antiguas ciudades de la Edad Media, todos los gremios de artesanos y mercaderes.

La colonia europea habita la orilla derecha. Las oficinas y las casas de comercio se levantan á lo largo del río, y las habitaciones se levantan más lejos, al pié de las colinas. Los extranjeros son pocos, algunos centenares, entre ellos ingleses, alemanes, americanos y algunos franceses.

El arsenal (que está á unos diez y ocho kilómetros de la población) fué construido por dos oficiales de marina franceses en el sitio en que la navegación de grandes buques se encuentra detenida por la elevación del fondo del río. Para subir este es preciso, después de haber pasado la barra, sobre la que no quedan más que cuatro metros de agua en la baja mar, penetrar en el paso estrecho de Kiapai, dominado por varias obras fortificadas.

La isla de Kimpai cubre enteramente la entrada del río, que por bajo de Kimpai es bastante estrecho. En un punto llamado Mingan han acumulado los chinos fortificaciones.

En la marea alta sube el mar unos cinco metros y medio. Los buques grandes pueden fondear delante del arsenal y hasta pueden subir á la distancia de ocho ó diez kilómetros de Fu Tcheu.

El río Min ofrece por término medio una anchura de 400 metros, y sus orillas, que tienen una altura media de 150 metros, están muy cubiertas de vegetación y ofrecen, por lo tanto, abrigos numerosos y seguros á los guerreros chinos.

Hé aquí algunos rasgos de la emperatriz de China.

Se llama Tza-Ann, tiene 57 años y es hija de un académico de la de ciencias de allá. Su marido, el emperador Hien-Fong, murió en 1861 en la Manchuria, donde se habia retirado después de la toma de Pekin por el ejército anglo-francés.

La emperatriz tiene fama de ser muy ilustrada. Pero es enemiga acérrima de los europeos y de su civilización. Cuando su hijo el emperador Tong-Tzi, que murió en 1874, fué atacado de viruelas, el embajador de Rusia se apresuró á enviar á palacio á su médico particular el doctor Zelowski.

La emperatriz se negó á recibir al médico y prefirió colocar en la habitación del enfermo la estatua del dios Tamieu, que, segun los chinos, tiene el poder de curar.

Un día, cierto diplomático europeo quiso regalar á la emperatriz un retrato de su soberano. La emperatriz contestó:

«La etiqueta china prohíbe tener dentro del palacio imperial los retratos de los soberanos extranjeros, porque sería indigno del emperador el colocar en el interior de su palacio los retratos de sus súbditos.»

Con el título de Costa-Rica y los jesuitas publica el diario oficioso de Guatemala la siguiente nota:

«Para conocimiento del público insertamos á continuación el telegrama que el presidente de la república de Costa-Rica ha dirigido al señor general presidente de Guatemala.

»Dice así:

«Al presidente de Guatemala.

«En estos momentos, el gobierno que presido se ha visto en la necesidad de emitir y ejecutar un decreto, por el cual se expulsan del territorio de la república al ilustrísimo Obispo y á los Padres de la Compañía de Jesus, «por convenir así á la tranquilidad interior del país y á las ideas de progreso que sustentan mi gobierno.»—P. Fernandez.»

## SECCION NACIONAL.

## CIRCULAR

DEL MINISTO DE LA GOBERNACION.

El natural temor que despierta la presencia del cólera en algunos pueblos de la Península, pocos por fortuna, ha dado ocasion en los primeros momentos al establecimiento de cordones y lazaretos que el Gobierno no puede autorizar, porque son innecesarios para la defensa de la salud de la nación, y perjudican en cambio á los pueblos que pretenden amparar y á los intereses públicos.

La tristísima enseñanza de la historia de las epidemias, recordada por la invasión que sufren actualmente Francia é Italia y aun por los pequeños focos que amenazan á nuestro territorio, presenta á la ciencia vacilante al principio en la clasificación de la enfermedad, á la que denominan solo sospechosa en los primeros días, fomentando ilusiones que viene á destruir en el trascurso de poco tiempo el luto de los pueblos víctimas del terrible azote.

Exige la prevision, que desde los primeros instantes se trate la sospecha como certidumbre del mal y se busque la defensa en el medio que los hombres de saber y el instinto popular proclaman de consuno: el aislamiento, único dique del contagio.

Inspirado el Gobierno en este convencimiento, asesorado por el Real Consejo de Sanidad, y por el dictamen de cuantos dedican su vida y sus esfuerzos á combatir las enfermedades, no ha vacilado en adoptar las precauciones científicas aconsejadas por el espíritu de defensa, acordonando la frontera, dictando las medidas oportunas y acudiendo á localizar el peligro donde quiera que se ha presentado.

Algunas provincias y algunos pueblos han llevado hasta los límites de la exageración los propósitos del Gobierno, ocasionando males no menores del que se trata de remediar, como las dificultades opuestas al comercio y la paralización de la industria que en breve conducirían la producción á la ruina; y creando conflictos de subsistencias, no menos que perturbando la cobranza de los impuestos, harían precaria la situación del Estado.

El Gobierno, que cuenta con el apoyo de la opinión en las medidas adoptadas, continuará luchando para impedir la propagación de la epidemia, y á V. S. toca fortalecer la confianza de los pueblos, á fin de que no gasten sus recursos y sus desvelos en daño propio y perjuicio del interés general, ni rompan la unidad del sistema, que tiene por objeto detener la calamidad en su invasión, desplegando para ello el celo que sea necesario, tanto en las medidas adoptadas por V. S. como en la vigilancia de la rigurosa ejecución de las precauciones que le han sido recomendadas.

A este propósito debe V. S. proceder á aislar los puntos infestados, si desgraciadamente se presentaran en esa provincia.

El acordonamiento se hará con fuerza de Guardia civil, considerando este servicio preferente á cualquier otro, y como las provincias limítrofes por ser las más inmediatamente amenazadas, tienen un interés superior al de otras en circunscribir los focos, contribuirán proporcionalmente con fuerza del mismo instituto á hacer eficaz el acordonamiento.

Fuera del cordon y en los puntos que se determinen sobre las vías del mayor tráfico, se establecerán uno ó varios lazaretos con aprobación de este Ministerio, donde purguen cuarentena aquellos vecinos de los pueblos invadidos que abandonen el lugar del contagio. Adoptará igualmente V. S. las disposiciones más enérgicas para que los médicos y cuantas personas se dediquen al servicio de los lazaretos no comuniquen en forma alguna con los guardias que constituyen el cordon ni con nadie que se halle fuera de aquellos establecimientos.

Tomadas estas precauciones, prohibirá usía bajo su más estrecha responsabilidad la existencia de los lazaretos y cordones que no estuvieran expresamente autorizados por el Gobierno, y protegerá de la manera más eficaz la circulación de pasajeros y mercancías, así como el cumplimiento exacto de todos los servicios.

Lo que de Real orden, etc.—Madrid 11 setiembre 1884.—Romero Robledo.

MADRID 12 DE SETIEMBRE.

En las primeras horas de la madrugada de ayer se sintió indispuesta con un fuerte cólico una señora que habita en la Corredera Baja, núm. 4, cuarto tercero.

Tanto el médico de cabecera como los de la casa de Socorro del distrito de la Universidad, notaron en el desarrollo de la dolencia síntomas un tanto sospechosos, y cumpliendo lo mandado, dieron de ello cuenta á las autoridades.

Enterados de lo que ocurría los señores subdelegado de Sanidad, teniente alcalde del distrito, alcalde primero y gobernador, adoptaron las medidas

aconsejadas por la ciencia en estos casos, sometiendo á la enferma á una rigurosa observacion, fumigando la habitacion y tomando las necesarias precauciones.

Estas medidas causaron, como es natural, bastante alarma; pues la noticia circuló con vertiginosa rapidez por todo Madrid.

Poco á poco fué despues restableciendo la calma en los ánimos, porque examinando el caso y sus antecedentes, no existia ni el más pequeño indicio por el que pudiera suponerse que era consecuencia de contagio alguno.

La enferma comenzó á sentir un alivio relativo en las primeras horas de la noche, y á la una de esta madrugada, habia entrado en reaccion.

Todo hace presumir que este caso es uno de esos cólicos tan frecuentes en la estacion que atravesamos.

La circunstancia de que el gobierno no lo haya incluido en el parte oficial que publica la *Gaceta*, es prueba de que no se trata, ni mucho menos, de una invasion con caracteres definidos.

La noticia que circuló tambien de dos casos presentados en Chamberí, carece en absoluto de fundamento.

— Las últimas noticias que se reciben sobre la invasion colérica en España son, bajo un punto de vista general, satisfactorias, puesto que la enfermedad, ni se propaga á otros puntos, ni toma incremento en los pocos focos que se formaron hace ya días. Sin embargo, en Elche, que parecia ya libre del contagio, se han presentado de nuevo algunos casos, que hacen ver la prudencia con que debe obrarse al tratar asunto de tan vital interes para la nacion.

## GACETILLA LOCAL.

### LOS HECHOS CONSUMADOS.

#### I.

Vamos á entrar en una cuestion ardua y difícil. La situacion del Romano Pontífice, ante la razon y ante la política, nos empuja, los Prelados españoles nos han enseñado su oportunidad, la prensa católica ha levantado la voz, y EL ANCORÁ no puede permanecer silenciosa. Nuestro Supremo Jerarca clama desde el fondo del Vaticano, y sus clamores encuentran eco en los pechos católicos que á su vez sienten el deber de comunicarse las impresiones. Todo católico está en el caso de hablar, ya que los que debían hacerlo han callado. Los enemigos de la Iglesia ladran; no debemos hacernos culpables, á fuer de perros mudos.

Hay una expresion que anda hoy en boca de grandes políticos, como si fuera la resolucio, más razonable y equitativa, de un problema de alta trascendencia religiosa, moral y social al mismo tiempo.

Ocupa la atencion de las naciones un suceso de sumo interes, que se ha dado en la mania de llamarlo *hecho consumado*. Con estas dos palabras se dice muy poco, y se quiere significar mucho. Se trata de un verdadero atentado, de un sacrilegio escandaloso, de la usurpacion de los Estados Pontificios al Romano Pontífice, y hoy, cuando la razon de las cosas coloca esta cuestion en su primitivo estado, cuando se apela á un gobierno, que ha querido pasar por el ménos revolucionario y por el más católico desde la revolucion del 68, la voz del Episcopado por toda razon no ha conseguido sino el silencio en un senado católico, ni ha logrado del gobierno anti-revolucionario sino una palabra; la palabra más revolucionaria y más anticatólica. Se ha declarado que, la usurpacion de Roma, y el reconocimiento de este desafuero son *hechos consumados relegados á la historia*.

¿Qué significan estas palabras en este caso concreto?

Cuando una nacion tiene trazado un plan de conquista, se dice con exactitud que, la conquista es un proyecto, á diferencia del caso en que la empresa se ha llevado á efecto y entonces se dice: que la conquista es un hecho consumado.

Cuando el salteador de caminos está en asecho para robar á un viajero y se arroja sobre él sin que logre apoderarse del bolsillo que excitaba su codicia, entonces, hay un hecho criminal no consumado, sino, simple conato de robo; si logra robarle, aquí viene el caso de un hecho consumado, y esta circunstancia, lejos de atenuar la malicia del delincuente, la agrava y él se queda más digno de castigo.

Víctor Manuel pensó un día apoderarse de los estados que los Papas han venido poseyendo por espacio de once siglos: y como lo tenia pensado así lo hizo. Hoy se encuentra destronado el Romano Pontífice, y reducido á la condicion de un huésped molesto, aborrecido y amenazado. En medio de sus enemigos que le aborrecen de muerte, clama á los

soberanos, y acude á las naciones en demanda de su trono legitimo, de su potestad indispensable para regir la Iglesia, y de la libertad para permanecer en Roma sin los sobresaltos é insultos que hacen insostenible su situacion. Las naciones no han interrumpido las negociaciones amistosas con el rey usurpador y han seguido y siguen reconociendo en su trono al usurpador y no al Soberano Pontífice. Los católicos elevan su voz y por única contestacion, se les dice: El destronamiento del Papa es un hecho consumado: la usurpacion de sus estados son un hecho consumado.

Pero esto no es una razon que declare la legalidad, á no ser que la superioridad de fuerzas, legalice los hechos, y que se quiera constituir un nuevo derecho fundado en la audacia y pujanza que autorice á todo agresor contra el débil y contra el pacífico y legitimo poseedor.

Continuaremos.

TANCREDO.

Ayer se publicó un *Boletín Oficial* extraordinario, cuyo contenido es el siguiente:

### GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad, en telegramas que me complazco en reproducir por ser más tranquilizadoras las noticias relativas al cólera, me dice lo que sigue:

«Madrid 15 Setiembre 1884.—*Gaceta* publica siguiente parte sanitario.—Provincia Alicante.—En Lazareto Getafe procedencias de Alicante el niño enfermo estaba ayer mejor, y el anciano ha sido dado de alta. En Elche hubo ayer 6 invasiones del cólera y 4 defunciones. En Novelda 4 invasiones y 3 defunciones. De Monforte y Hondon de las Nieves no hay noticias. En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad.—Provincia de Lérida. En Balaguer siguen en tratamiento los enfermos anteriores. No hay noticias de nuevas invasiones.»

«12 noche 14 Setiembre 1884.—Nuestro Cónsul en Nápoles comunica las siguientes noticias. La epidemia empieza á decrecer: del 12 al 13 han ocurrido 642 casos seguidos de 239 defunciones con más 109 casos anteriores. En Cura 419. En 20 municipios de las cercanías 30 casos, 11 defunciones y además 12 de casos anteriores. En Spezia provincia de Génova han ocurrido 43 casos seguidos de 10 defunciones y 3 más de estas. En el resto de la provincia y en la de Massa 1 defuncion.—En distintos puntos del distrito Consular de Cete han ocurrido 18 defunciones, en Perpignan 8 casos de cólera morbo y 7 defunciones en varios pueblos de sus inmediaciones.»

Lo que he dispuesto se publique en *Boletín Oficial* extraordinario para conocimiento y tranquilidad de los habitantes de esta provincia.

Palma 15 Setiembre de 1874.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Anteayer empezó la novena dedicada á Nuestra Señora de las Mercedes en su iglesia titular de esta ciudad, á la que asiste gran número de fieles.

De desear sería que, por quien corresponde, se mandaran retirar, en lo posible, los sillares que, ocupando el centro de la plaza, dificultan y embarazan el ingreso á dicha iglesia.

Continúan nuestros colegas denunciando alijos de contrabando, no ya en las playas y costas bravas de nuestra isla, sino á las puertas de nuestra capital, y en el centro del puerto.

Lo dicho: mientras no se hagan algunos escarmientos mayúsculos, todo el trabajo que la prensa diaria se toma en contra de los contrabandistas será majar en hierro frío; ó como vulgarmente se dice: *perdre es temps y es lleixiu*.

Y á todo esto, estamos de cada día más amenazados de que, por medio de un miserable *bulto* objeto de comercio ilícito, se nos introduzca el temido cólera, (que sin perdon así se llama.)

¡A cuán tristes reflexiones se prestan los hechos denunciados!

El curso académico de 1884 á 1885 en la Escuela de Bellas Artes empezará el 1.º de Octubre próximo. La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 27 del presente mes, de cinco á siete de la tarde, y el alumno para ser inscrito deberá ser mayor de 10 años.

El correo de anteayer fué portador de una triste nueva para la familia del Sr. Roca fabricante de fósforos y papeles de fumar, la del fallecimiento en Puerto-Rico de su hijo D. Francisco Roca maquinista naval que servía en uno de los vapores que hacen el tráfico entre aquella isla y España.

A. E. R. I. P.

El movimiento de las embarcaciones en este puerto en el día de ayer, fué la llegada de los laúdes *San José, Isabelita, San Antonio* y de la polacra goleta *Silfide*, los cuatro procedentes de Mahon, con carga variada y pasaje.

Y la salida del laúd *Monte Carmelo*, para Puerto Colom, con cargamento de varios efectos y un pasajero; de la balandra *Union*, para Almería, con carbon; de la corbeta sueca *Concordia*, para Cádiz, con lastre; de el bergantin *Amable Teresa*, para Ibiza, tambien con lastre; de el vapor *Menorca*, para Mahon, con la correspondencia, 16 pasajeros y carga general; de el laúd *Union*, para Sevilla, con lastre; de el laúd *San Jaime*, para Ibiza, con efectos y 8 pasajeros, y de el vapor *Palma*, para Barcelona, con carga y 15 pasajeros.

Nuestro compatriota D. Pedro Valls, Vice Cónsul de Francia en Mahon, ha recibido el nombramiento é insignias de caballero de la Legion de Honor, con los que recompensa el gobierno de la vecina república los relevantes servicios prestados por el Sr. Valls en aquella localidad.

El sábado quedaban en el lazareto de Mahon purgando cuarentena 71 buques con 902 tripulantes y 465 pasajeros. Durante el día, entraron 4 con 34 tripulantes y 1 pasajero y fueron despachados 4 con 43 tripulantes y 1 pasajero.

Dice la *Revista de Inca*:

«El *Mildiu*, nuevo parásito que tantos estragos causa en los viñedos del continente, y que, desgraciadamente, segun opinan personas competentes, los causa tambien en los de nuestra rica comarca mallorquina, parece que preocupa seriamente á la mayor parte de aquellas personas interesadas en la produccion de la viña,

»Verdaderamente el mal es gravísimo, y merece llamar la atencion de las personas competentes, siendo como es una nueva calamidad que importa combatir y de ningun modo despreciar, pues que su desarrollo y multiplicacion son tan rápidos cuando las circunstancias le son favorables, que en pocos días invade y destruye los viñedos de extensísimas regiones. De ello tenemos un vivo ejemplo en el Mediodía de Francia, en donde el año último fueron desolados tres departamentos por esta enfermedad. Merece pues, que todos fijen la atencion en asunto tan vital, si no quieren ver en grandes apuros y casi arruinada la propiedad vitícola.

»Es para la viña la mayor de las plagas despues de la Filoxera, y serian peor que esta si no ofreciese la ventaja de presentar su desarrollo en la parte externa ó aérea de la planta, cuya circunstancia permite combatirla, pues que, por otra parte, su desarrollo y estragos son mucho más rápidos que los de aquella.

»Por lo que pueda convenir, indicamos un medio que un amigo nuestro, propietario y competente en la cuestion vitícola, ha empleado con buen resultado para atacar la enfermedad conocida por el *oidium*, y hoy piensa igualmente hacerlo con la que nos ocupa. Y siendo éste tan sencillo y de poco coste, creemos ha de ser aplicado por via de prueba; pudiendo hacerlo en una porcion aislada para poder mejor apreciar el efecto de dicho procedimiento. Consiste éste en el momento mismo de efectuada la poda, con una escobilla (granereta) dar al tronco de la cepa desde el arranque de la tierra hasta arriba una mano de cal, sin más operacion que hacer. Es tal la fé que dicho amigo tiene, que nosotros no hemos vacilado en hacerlo público por cuanto deseamos que nuestros abonados no ignoren aun aquellas cosas más triviales que puedan tener relacion con tan importante y vital asunto.»

## ORNAMENTOS

### PARA EL CULTO DIVINO

El antiguo y conocido representante de las principales fábricas del Reino y extranjeras Manuel Riá, acaba de recibir un completo y variado surtido de géneros tal como á continuacion se expresa:

Ternos hechos, casullas, dalmáticas, capas pluviales, pendones ó estandartes, lamas de plata y oro, brocateles, tapicerias, damascos de seda, galones finos y entrefinos, falsos, galones agramanes, puntillas finas, entrefinas, falsas, rasos de seda superior, zargas para canónigo, bonetes, solideos, telas de hilo para forros de casullas y ternos, terciopelo hutch, albas hechas y sin hacer, cingulos de clases muy ricas.

Las señoras que se dedican á bordar de oro y plata, encontrarán canutillos, hilos de todas clases, lentejuelas de todas clases y tamaños, recortaduras y piedras de varias clases y colores.

Todo se expende á precio de fábrica. Hay extensidad paralos pagos.

Santo Espiritu núm. 50, Pral.

### Vino puro de clase superior

Desde hoy queda abierto al público su venta á cuenta del propio cosechero, en la calle del Obispo entre los números 41 y 43, (casa sin número) á 14, 16 y 20 céntimos el litro.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATOLICA

El día 1.º de Octubre empezará el curso en esta Sociedad, dándose, si reúne número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se expresan á continuación:

	Para los socios.	Para los que no lo son.
Solfeo, clase alterna. . . . .	1 peseta	2 pesetas
Id. y piano, id. id. . . . .	2 »	3 »
Caligrafía, clase diaria. . . . .	1'50 »	3 »
Frances, clase alterna. . . . .	1 »	2 »
Inglés, id. id. . . . .	2 »	4 »
Aleman, id. id. . . . .	2 »	4 »
Teneduría de libros, clase diaria. . . . .	2 »	4 »
Primer curso de Derecho, id. id. . . . .	20 »	30 »

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas: entre ellos enseñará el francés D. J. Galmes Pro., y el inglés y alemán el distinguido profesor holandés M. P. Hubert Van Melchelem. Los días y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto 1884.—P. A. de la J. D. El vicepresidente, Miguel Martorell.

## COMPANIA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MAL ORCA.

Accediendo esta Junta de Gobierno á las indicaciones de varios accionistas para que se prorrogara el plazo señalado para el pago de los dividendos pasivos acordados, acordó en sesión de ayer señalar el día 26 del corriente como término definitivo, despues del cual se entregará al corredor nota de los títulos caducados, para proceder á la venta.

Palma 11 Setiembre de 1884.—El Administrador, José Rosich.

## COLEGIO PARA SEÑORITAS

bajo la advocacion

DE SANTA TERESA DE JESUS.

El 1.º del próximo Octubre se abrirá al público este nuevo establecimiento de enseñanza, en donde encontrarán una educación sólida, moral y religiosa, las señoritas que lo honren con su asistencia.

Las clases de labores estarán á cargo de la profesora Srita. D.ª Francisca Moranta.

Las de ciencias y artes serán desempeñadas por el reputado profesor D. Matias Bosch y Palmer.

Y las de Religión y Moral por un sacerdote Director espiritual del Colegio.

Habrà ademas clases de Música y Dibujo si se reúne número suficiente de alumnas que lo soliciten.

DOMICILIO DEL COLEGIO:—Santacilia-3-2.º-2.º

## Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza

DE MANACOR.

Desde hoy, 1.º de Setiembre, quedarán abiertas de nuevo las clases en este Colegio para los alumnos que hayan de sufrir exámen de ingreso para emprender los estudios de 2.ª enseñanza, cuyo exámen tendrá lugar en el mismo establecimiento el día 25 del citado mes. Tambien se harán extensivas las clases á los alumnos que tengan que presentarse á exámenes de algunas de las asignaturas de 2.ª enseñanza, los cuales se verificará en este Colegio el día que tenga á bien acordar el M. I. señor Director del Instituto Balear.

Manacor 1.º Setiembre de 1884.—El Director, Antonio Amorós, Pbro.

## AL PÚBLICO.

Se vende ó alquila una casa denominada Colegio de San Luis Gonzaga, sita en la villa de Santa María, Arrabal Tarradas núm. 2.

Las circunstancias locales y construcción especial de la finca favorecen mucho para que se la pueda dividir en habitaciones ó casas que tengan la separacion y comodidades debidas; por lo mismo, si los inquilinos ó compradores fueran varios, podrán siempre que les convenga, (sujetándose al plan de condiciones que se les expondrá) obtener una ó más de las partes que se tiene proyectado hacer de la expresada finca.

Situado el edificio en un paraje ameno y sumamente sano, reúne entre otras ventajas las de salubridad y aislamiento, tan necesarias en épocas en que la salud pública se ve amenazada; y siempre apetecidas por aquellos que acostumbra pasar algunas temporadas en una casa de campo.

Los que desean saber más pormenores acerca de lo que acabamos de anunciar pueden dirigirse á la casa del Propietario del repetido edificio,—Pórticos de Santo Domingo, 28 entresuelo derecha.

## COLEGIO DE S. BUENAVENTURA

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

El Director de este Colegio recuerda á los numerosos Colegiales que están veraneando, que el plazo ordinario de la matricula en el Instituto de 2.ª enseñanza para el próximo año de 1884 á 1885, estará abierto desde el 16 al 30 del corriente; y les encarga se sirvan participarle por escrito, si el Establecimiento debe encargarse de matricularlos, en cuyo caso han de remitir á la mayor brevedad posible, la cédula personal, si son mayores de catorce años.

Palma 15 de Setiembre de 1884.—Andrés Morey.

## Gran casa de Huéspedes

En el centro de Barcelona, calle de San Severo núm. 3, piso 2.º, 1.ª puerta; habitaciones con balcón á la calle.

Precios: á 10 reales diarios, y por meses á precios convencionales.

Trato inmejorable.

27—30

## COLEGIO

DE SAN ESTANISLAO DE KOSKA

Academia de latin y castellano

FORTUNY, 6.—PALMA.

Siguen abiertas en este establecimiento las aulas de primero y segundo curso de latin y castellano comparados, música, é instruccion primaria y superior.

La esplicacion diaria y doble de los cursos de latin, acomodada al método seguido en los seminarios, se da por separado, para que pueda estudiar e con desahogo y notable aprovechamiento, salvando de este modo los penosos atrasos que ofrece su estudio simultáneo con la mezclanza de alumnos y materias de uno y otro curso.

La enseñanza del segundo año de latin está á cargo de los Rdos. Pros. D. Matias Company Licenciado y de don José Reus; la del primero y de la gramática castellana comparada con la latina, estudio indispensable para el conocimiento sólido del idioma del *Lacio*, está á cargo del Rdo. D. Guillermo Fiol Pro.

La escuela de música está regentada por el Rdo. D. José Cañellas Pro.; de la instruccion primaria y superior, cuida el maestro normal D. Salvador M. Bover secundado por su auxiliar.

Se proporciona tambien casa de huéspedes económica y dirigida por un sacerdote á los alumnos que lo soliciten.

Celosos los antedichos profesores de la educación moral y religiosa de sus alumnos, no menos que de la intelectual, velan solícitos sobre su conducta, cooperando eficazmente por todos los medios que les sugiere su ingenio y piedad á formar su espíritu religioso desde el principio de sus estudios.

Los honorarios, para los alumnos de enseñanza elemental son tres pesetas, cinco para los de música y cinco tambien para los demás, lo mismo si estudian un solo idioma que si estudian los dos.

A LOS SEÑORES ECLESIASTICOS

## JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de ecuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

## CLASE DE REFORMA DE LETRA

práctica de Ortografía y Aritmética aplicada

DIRIJIDA POR EL MAESTRO SUPERIOR

D. J. CASTAÑO

Enseñanza simultánea de lectura y escritura por un método rápido original de dicho Profesor.

Numerosos resultados acreditan que con dicho método se aprende á leer y escribir correctamente en menos de 3 meses.

Principiarán las clases el día 15 de Setiembre próximo. Horas de clase: de siete á nueve de la noche.

Calle del Sindicato.—59

11

## ABANICOS

BUENOS, BONITOS Y BARATOS

Perfumería de Casanovas, calle de la Cadena.

Todas las existencias y los últimamente recibidos de alta novedad, se liquidarán en fabulosa baratura, por retirar este artículo del comercio.

Aprovechar esta ocasion,

dues seguramente no se presentará otra vez.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numeros modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

PÉRDIDAS.—El día 8 del corriente se perdió una pulsera de plata. Cualquiera que la haya encontrado se servirá avisar en esta imprenta y se gratificará el hallazgo.

Hace algunos días se extravió, desde el término de Montuiri á Palma, una perra ibicenca de buena talla, color colorado, collarada blanca y estelada. En esta imprenta informarán de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

HUÉSPEDES.—Se admiten dos de la clase de estudiante de sacerdote. Informarán calle del Carmen número 49 3.º piso.

ENTRESUELOS.—En la plaza de Montesion núm. 2, hay unos con agua de fuente para alquilar.

## Colegio del Purísimo Corazon de Maria

establecido en Palma frente de S. Francisco de Asis

El fin de este Colegio es dar á las hijas de familia educación sólidamente cristiana, y la conveniente instruccion teórica y práctica propia de su sexo, con que desempeñen á su tiempo los deberes domésticos y sociales de madres cristianas.

La enseñanza se divide en dos clases. La primera comprende la doctrina cristiana urbanidad, lectura, escritura, principios de aritmética; y ademas los ejercicios de calceta, coser, remendar, marcar ropa, ganchito y práctica de las faenas domésticas. La segunda clase, en que pueden las educandas aspirar á la preparacion al ingreso y título de Maestras, abraza los ramos de teoría y práctica de la Lectura y Escritura, gramática castellana, aritmética, geometría, geografía, historia sagrada y profana, economía doméstica, pedagogía; y ademas el corte de confeccion de ropas interiores y trajes de señora, bordado de toda clase, aplicaciones varias del punto de ganchito, labores de seda, oro, pelo, litografía, objetos de pasamanería, felpillas, blondas, flores, frutas y otros adornos de mayor aplicacion.

Sin perjuicio de la instruccion principal tendrán las alumnas, á petición y cuenta de las familias, clase extraordinaria de dibujo, caligrafía, solfeo, piano, frances, alemán é italiano.

En la última quincena de Julio habrá cada año exámenes generales; á cuyo acto podrán concurrir las familias de las educandas.

Cada mes se dará cuenta á las familias de la conducta, aplicacion y aprovechamiento de las Colegiales.

CLASE NOCTURNA DE SIETE Á NUEVE.

Enseñanza simultánea para aprender á leer y escribir correctamente en menos de tres meses.

Este Colegio cuenta con muy reputados profesores, provistos de sus correspondientes títulos profesionales, para explicar todas las asignaturas.

Se admiten alumnas pensionistas, semi-pensionistas y externas.

Desde el 1.º de Octubre quedarán abiertas en este Establecimiento las mencionadas clases.

La Directora, Juana Roca.

## CARTAS DE SON RAPIÑA

en defensa del célebre discurso atribuido al Académico D. Antonio escritas por UN CANOVISTA profesor jubilado de Instruccion primaria.

Las publica para enseñanza y solaz de sus lectores UN TRADICIONALISTA.

Salen á luz con autorizacion del *Canovista*, «y nuevamente revisadas, corregidas y adicionadas por el Profesor jubilado.»

«Nosotros (así termina la ADVERTENCIA que va al frente), con el deseo de contribuir cuanto nos sea posible al mayor descrédito del sistema liberal, una y mil veces condenado por la Iglesia, titularíamos con más propiedad el trabajo del discípulo y admirador de Cánovas LO LIBERALES PINTADOS POR SÍ MISMOS. Y, en efecto, examinada la obra desde el punto de vista religioso, político y literario, es, á nuestro modo de ver, la mejor refutacion del liberalismo de todos los colores, incluso el enmascarado y vergonzante llamado vulgarmente *mesticeria*.—Palma 30 de Agosto de 1884.—UN TRADICIONALISTA»

Véndese esta folleto al precio de dos reales, en la librería de Propaganda Católica, Fortuny 6.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 12'50 t.

Lotería.—En el sorteo verificado hoy el primer premio ha correspondido al número 12.356, despachado en Jetafe; el segundo al 19.094, en Barcelona; el tercero al 2.647, en Madrid; y el cuarto al 10.969, en Madrid.

Ningun premio grande en Baleares.

Madrid 15 á las 11 n.

En Elche han ocurrido seis invasiones del cólera y cuatro fallecidos, en Novelda cuatro invadidos y tres defunciones. En el resto de España nada.

En Francia 26, y en Italia 422.

Humberto y Amadeo regresaron á Roma.

Madrid 15 á las 4'30 t.

Insístese en que se llegará á inteligencia entre moretistas y sagastinos.

Hay confianza en que se reanudarán las negociaciones comerciales con Inglaterra, y adelantan con los Estados Unidos. Espérase una pronta inteligencia.

Bolsin: 60'00.